



## Comisión de Asuntos Indígenas

### **INFORME DE LA COMISIÓN DE ASUNTOS INDÍGENAS, DE LAS ACTIVIDADES DE LOS DIPUTADOS QUE ASISTIERON A LAS REUNIONES DE TRABAJO CON COMUNIDADES INDÍGENAS Y CON EL GOBERNADOR DEL ESTADO DE CHIHUAHUA, CELEBRADAS EL 10 Y 11 DE DICIEMBRE DE 2007.**

Como resultado de las gestiones emprendidas por el Consejo Indígena de Chihuahua encabezado por el Sr. Tomás Ruíz Mendoza ante la Comisión de Asuntos Indígenas (CAI) de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, quien presentó diversas demandas en el área de Agricultura Minería, Salud, Educación, Tenencia de la Tierra, Proyectos Productivos, Turismo y Artesanías entre otras.

La CAI acordó enviar a una comisión de diputados para que atendiera las demandas de esta organización, reuniéndose con ellos en la Comunidad de Creel, Municipio de Bocoyna, Chihuahua, el pasado 27 de julio de 2007 en la que asistieron 150 Autoridades de ocho municipios de la Alta y Baja Tarahumara, quienes expusieron sus diversas problemáticas ante los Diputados Federales, Marcos Matías Alonso, (Presidente), José Guadalupe Rivera (Secretario), Tomás José Luis Varela Lagunas, Ismael Ordaz Jiménez de la CAI. A partir de esta fecha iniciamos gestiones ante el Gobierno del estado de Chihuahua para solicitar la instalación de una mesa de trabajo en la que participaran las diferentes instituciones del Gobierno Estatal y Federal. Ésta petición fue atendida por el Gobierno del Estado de Chihuahua, quien designó al Arq. Carlos Carrera Robles, Secretario de Fomento Social para que abriera dicha mesa de trabajo con los diversos actores, tanto de las organizaciones indígenas como de las instancias gubernamentales, instalándose esta mesa de trabajo bajo el esquema del programa "Manos a la Obra" en la comunidad de Creel, municipio de Bocoyna, Chihuahua en donde inició la atención de las diversas gestiones presentadas.

En el curso del seguimiento a estas gestiones, también se recibió la petición de los padres del niño Timoteo Ventura Pastrana quien se encontraba con sus padres en el Rancho Los Compadres ubicado en el



## Comisión de Asuntos Indígenas

municipio de Jiménez, Chihuahua, quien fue atropellado perdiendo en el acto el brazo izquierdo, sus familiares solicitaron la intervención de la CAI, y el seguimiento a este caso fué dado por la Lic. Laura Salas Reyes en su carácter de Presidenta de la Promotoría en la Defensa de los Derechos Humanos A.C. y miembro del COCYP y se incorporaron a dicha demanda a este paquete inicial de gestiones, lográndose una indemnización por la cantidad de \$40,000.00 además de otros apoyos, después que se había dado una total negativa a ésta petición solicitaron la intervención de la CAI, y dicho caso permitió conocer otros casos complejos que hacen referencia a la situación de los trabajadores indígenas migrantes temporales que son contratados en los estado del sur de nuestro país, entre ellos Guerrero, Oaxaca y Puebla que laboran en condiciones infrahumanas con violaciones constantes a sus derechos laborales y humanos. En la Reunión celebrada en Jiménez, el pasado 19 de octubre del 2007, se instaló una mesa de trabajo a instancias de la Secretaría de Fomento Social, en donde se atendieron los casos ahí presentados manteniendo el acuerdo de continuar la revisión de los mismos hasta su cabal solución.

El día 10 de diciembre de 2007 a propuesta de la Secretaría de Fomento Social, se tenía contemplado realizar dos reuniones de trabajo en ese mismo día, la primera en Jiménez a de las 10:10 a 11:40 a.m. en donde se tenía contemplada la participación del C. Jesús Manuel Vázquez, Presidente Municipal de Jiménez, el Dr. Fredy Cano de la Secretaría de Fomento Social, para presentar el seguimiento de la minuta firmada en la reunión anterior, el Arq. Carlos Carrera Robles, Titular de la Secretaría de Fomento Social, el Presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas, Dip. Marcos Matías Alonso, el Dip. José Guadalupe Rivera Rivera y el Dip. Carlos Roberto Martínez Martínez, y la Lic. Laura Salas Reyes, reunión de trabajo se programó en el Municipio de Balleza de 13:00 a 15:00 hrs. Al arribar al aeropuerto de Chihuahua se nos informó del mal tiempo que en ese momento azotaba al estado de Chihuahua y se nos propuso que suspendiéramos la reunión programada en Jiménez y nos fuéramos directo por tierra al municipio de Balleza de inmediato. Por nuestra parte se aceptó dicha propuesta con la condición de que los indígenas migrantes y la Lic. Laura Salas Reyes de Jiménez, Chihuahua fueran trasladados al Hotel donde pernoctaríamos en Chihuahua para celebrar con ellos la reunión por la noche. Lamentablemente, este grupo no asistió a la reunión por la noche



## Comisión de Asuntos Indígenas

como estaba previsto, aunque este tema también se le planteó al Gobernador.

Arribamos al Municipio de Balleza a las 15:00 hrs. donde iniciamos los trabajos la Lic. Silvia Francisca Moreno Leal Presidenta Municipal de Balleza, el Arq. Carlos Carrera Secretario de Fomento Social del Gobierno del Estado el Lic. Raymundo Romero Maldonado Coordinador del Programa "Manos a la Obra" de la Secretaria de Fomento Social además de los representantes y titulares de las diversas instituciones convocadas por la Secretaria de Fomento Social: entre ellas el Lic. Raymundo Romero Maldonado, Secretario operativo del Programa "Manos a la Obra", el Ing. Nicolás Barrón Padilla Coordinador de la Mesa Comunitario, Ing. Alejandro Gómez Chávez Coordinador de la Mesa de Desarrollo Económico, Ing. Armando Cárdenas Gómez, Coordinador de la Mesa de Turismo, Dr. Marcos Araujo García, Coordinador de la Mesa de Salud, Ing. Pedro Enrique Cossio Rodríguez, Coordinador de la Mesa de Comunicaciones, Ing. José Luis Ramírez Ortega, Coordinador de la Mesa de Vivienda, el Ing. Jacinto Segura Sandoval, Coordinador de la Mesa de Educación y Cultura, Lic. Socorro Márquez Regalado, Coordinador de la Mesa de Alimentación, Lic. Armando Chavira Prieto Coordinador Regional del Programa "Manos a la Obra", Enrique Torres Álvarez del Programa "Manos a la Obra", Lic. Blanca Corpus Valdez, Coordinador de la Mesa de Seguridad y Justicia, Lic. David Cerecedes Fierro Delegado del Registro Agrario Nacional, Eduardo Alvidrés Hernández, Delegado de la Secretaría de Reforma Agraria, Ing. Sergio Zepeda Rodríguez, Delegado de PROFEPA, Lic. Pedro Ramírez Cháirez, Delegado de la Procuraduría Agraria, Ing. Ignacio Legarreta Castillo Delegado de la SEMARNAT, Lic. Alejandro Gómez Chávez, de la Secretaría de Desarrollo Rural, C. Silvia Francisca Moreno lea Presidente Municipal de Balleza, Profr. Rolando Olgún Olivas, Secretario Municipal Balleza, Lic. Miguel Beltrán del Río, Juez del Municipio de Balleza, y los Representantes de la Comisión Nacional para el Desarrollo de las Pueblos Indígenas (CDI), Representantes de las Comunidades de Guazarachi, Balleza, Ejido de San Carlos, Baquiriachi, Tecorichi, Del Almagre, De la Laborcita, Lagustader de San Rafael , Las Adjuntas de Arriba, de Rancho del Saucito, Nopalera, Rancho Las Playas.

Una vez instalada la mesa de trabajo se dio inicio a la Reunión de Trabajo que fue presidida por el Arq. Carlos Secretario de Fomento Social del Estado de Chihuahua y el Dip. Marcos Matías Alonso, Presidente de la Comisión de



## Comisión de Asuntos Indígenas

Asuntos Indígenas, quien estuvo acompañado por el Dip. José Guadalupe Rivera, Secretario de la Comisión y el Dip. Carlos Roberto Martínez.

En esta reunión la C. Silvia Francisca Moreno Leal Presidenta Municipal de Balleza, además de dar la bienvenida a todos los participantes en esta reunión de trabajo solicitó la intervención de la Comisión de Asuntos Indígenas para coadyuvar en las diferentes gestiones para el beneficio de los habitantes de su municipio tales como 8 aserraderos móviles 6 ecoturismo 15 comunidades donde habitan por lo menos 100 habitantes en cada una de ellas se propone electrificar para electrificar a otras más pequeñas por medio de plantas solares, además del equipamiento de 5 albergues escolares y dos nuevos en lugares estratégicos de ese municipio, la construcción de 8 aulas así como la utilización de 2 telesecundarias y 3 telebachilleratos con equipo satelital, así como 10 proyectos productivos familiares con recursos e Alianza para el campos y de la SRA, de igual manera solicito regular el desempeño y la asistencia de los profesores del Subsistema de Educación Indígena, también solicito el apoyo para el revestimiento y construcción de los caminos vecinales de Las Adjuntas-Cerro Nanaruchi de 12 km para beneficiar a 60 familias indígenas, Las Delicias-Cerrero de Nanaruchi 8 km, Baquiriachi-Almagre 30 km, Metatitos-Pichique 24. km, todas ellas para beneficiar a familias indígenas que habitan en esos lugares así como la intervención ante las Autoridades Agrarias para apoyar a 15 familias por particulares en el lugar conocido como la Laborcita y 15 obras de infraestructura hidráulica para beneficiar a comunidades indígenas.

De inmediato todos los coordinadores de las mesas de trabajo del Programa "Manos a la Obra" establecidas por la Secretaria de Fomento Social procedieron a dar un informe detallado de la demanda que habían recibido de parte del Consejo Indígena de Chihuahua así como las acciones para dar solución y en su caso seguimiento para la solución de dichas peticiones, de la misma manera los representantes de las Instituciones del Gobierno Federal hicieron un informe detallado de las acciones que han realizado en el mismo tenor.

Para cerrar esta ronda de participaciones el Titular de la Secretaria de Fomento Social hizo un breve balance de las acciones realizadas señalando que a esa fecha del total de peticiones y proyectos planteados 66 acciones se habían realizado favorablemente 70 estaban pendientes de solución o con un tratamiento de seguimiento en curso y una acción negativa denlo que



## Comisión de Asuntos Indígenas

se desprende que este método de trabajo implementado por el Programa "Manos a la Obra" estaba dando sus frutos positivamente.

Así fue reconocido en su intervención por el C. Tomás Ruiz Mendoza, Presidente Interino del Consejo Indígena de Chihuahua quien manifestó su agradecimiento a la Comisión de Asuntos Indígenas por su apoyo ante las instancias gubernamentales del Gobierno del Estado de Chihuahua, así como a las autoridades del estado de Chihuahua por haber implementado estas mesas de trabajo del Programa "Manos a la Obra" impulsadas por la Secretaria de Fomento Social, lo que les habría permitido llegar a algunas acciones des solución, solicitando el acompañamiento en las acciones de seguimiento a este proceso en curso.

En el turno del uso de la palabra el Dip. Marcos Matías Alonso, agradeció la realización de esta Reunión de Trabajo en los esfuerzos que todos realizaron para estar presentes así mismo, manifestó que el establecimiento de esta mesa de trabajo con la participación de cada uno de los coordinadores de las mesas de trabajo que atienden de manera específica por áreas o temas de interés, son un buen ejercicio de trabajo que da buenos resultados y que esta experiencia positiva la tomarían como ejemplo para intentar reproducir esta experiencia en otros estados de la república donde los indígenas enfrentan situaciones y problemáticas complejas similares a las del estado de Chihuahua. Exhortó a los representantes de las instituciones Estatales y Federales ahí presentes y a los representantes y líderes indígenas de las comunidades y de la organizaciones indígenas que hicieran un esfuerzo conjunto para llegar a la solución total de cada una de las demandas planteadas que aún esperan respuesta. Informó que el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el Ejercicio Fiscal 2008 por primera vez en la historia de este país en el anexo 6 se había logrado el desglose presupuestal en las diferentes Secretarías del Gobierno Federal y Estatal que se había destinado recursos financieros por la cantidad de \$31'000,000.00 de los cuales una buena parte de dichos recursos serían destinados a la población indígena del estado de Chihuahua. Asimismo comprometió interponer sus buenos oficios como gestor social para impulsar la solución de las diferentes demandas y propuestas planteadas por estas comunidades y organizaciones indígenas ahí reunidas.



## Comisión de Asuntos Indígenas

Por su parte el Dip. José Guadalupe Rivera en su intervención recordó que el participó en la reunión del 27 de julio en Creel, Chihuahua, en donde la abundancia de propuestas, demandas, proyectos y solicitudes planteadas por el C. Tomás Ruíz Mendoza, en completo desorden lo había llevado a decir que "ahí había un desorden bien organizado" pero que afortunadamente el interés y la metodología demostrada por los funcionarios de la Secretaría de Fomento Social que lograron canalizar dichas demandas en cada una de las mesas temáticas establecidas para la atención de cada una de esas demandas, le daba gusto escuchar que en esta ocasión se estuviera presentado un balance positivo de estos trabajos iniciados desde esas fechas, y encomió la labor desarrollada por el Gobierno del estado de Chihuahua en este Programa "Manos a la Obra" de la Secretaría de Fomento Social llamando a las partes a redoblar esfuerzos para alcanzar cada una de las demandas planteadas y se comprometió a coadyuvar como Secretario de la Comisión de Asuntos Indígenas.

Por su parte el Dip. Carlos Roberto Martínez Martínez, en su intervención reconoció los esfuerzos que está realizando a este respecto el gobierno del estado de Chihuahua a través de este programa "Manos a la Obra" que impulsa a la Secretaría de Fomento Social y comentó que este método de trabajo solo es posible cuando hay voluntad política de parte de los gobernantes como en el caso del gobierno del estado de Chihuahua, ya que esta acción difícilmente podría reproducirse en el estado de Oaxaca de donde el es originario por lo que llamó a las partes a continuar por esta vía de diálogo y acuerdos para resolver las incontables demandas de los pueblos indígenas que presentan, y se comprometió a seguir participando en la coadyuvancia y seguimiento a este proceso de gestión en curso.

Al término de esta mesa de trabajo, se recibió un cúmulo de peticiones por escrito de los representantes de las organizaciones ahí presentes y de la Presidencia Municipal de Balleza, mismas que serán canalizadas ante las instancias correspondientes.

Por la noche, se realizó otra reunión de trabajo con los representantes del Ejido de Huizopas de Maderas, Chihuahua, encabezados por su Comisariado el C. Enrique Torres González para solicitar la intervención de la CAI ante el Gobierno del estado de Chihuahua para que éste a su vez llame a los representantes de la empresa minera canadiense que está



## Comisión de Asuntos Indígenas

haciendo trabajos de extracción minera, poniendo en riesgo a los habitantes de este lugar, ya con dichas explosiones para la extracción del mineral áureo, están a punto de derrumbarse las casas, ya que la empresa minera está impulsando el desalojo de esta comunidad, pues el material áureo se encuentra justo debajo del asentamiento de la comunidad de Huizopas. Se acordó con ellos, invitarlos a estar presentes al otro día en la reunión con el C. Gobernador de Chihuahua José Reyes Baeza Terrazas.

En el segundo día de trabajo por la mañana nos reunimos con el equipo técnico de la Secretaria de Fomento Social, representado en esta sesión de trabajo por el Lic. Raymundo Romero Maldonado, Secretario Operativo del Programa "Manos a la obra", quien hizo una exposición detallada de cada una de las acciones emprendidas por cada una de las mesas temáticas de trabajo ya instaladas meses antes.

En esta sesión de trabajo el equipo técnico del Programa "Manos a la Obra" detalló con precisión los objetivos y metas medibles con los porcentajes precisos en cada uno de los rubros donde están intentando abatir los rezagos, entre ellos en Educación, Salud, Alimentación.

En esta reunión se comentó con los participantes que en el estado de Chihuahua se han estado haciendo algunas propuestas legislativas para modificar la Constitución Política del estado de Chihuahua, en donde sean incluidos los derechos de los pueblos Indígenas siguiendo la línea de trabajo que se ha estado planteando la Comisión de Asuntos Indígenas en los últimos días para que los Pueblos Indígenas sean reconocidos como sujetos de derecho público, y que también accedan al derecho a la consulta con consentimiento, libre, previo e informado además de otros derechos que se encuentran contemplados en la Declaración de las Naciones Unidas sobre los derechos de los Pueblos indígenas aprobada el pasado 13 de septiembre de 2007. Al respecto hubo un acuerdo previo por los miembros de esta comisión para coadyuvar con estos trabajos y asimismo solicitar el apoyo del Gobierno del estado de Chihuahua para que contribuyan en el mismo sentido.

A las 12:30 hrs. fuimos recibidos por el Gobernador Constitucional del estado de Chihuahua José Reyes Baeza Terrazas, donde estuvo presente el Arq.



## Comisión de Asuntos Indígenas

Carlos Carrera Robles, Secretario de Fomento Social, el Lic. Raymundo Romero Maldonado Secretario Operativo del Programa "Manos a la Obra" de la Secretaría de Fomento Social, el Dip. José Guadalupe Rivera y Dip. Carlos Roberto Martínez, el Comisariado del Ejido de Huizopas Municipio de Maderas, Chihuahua, acompañado del C. Antonio Hernández García, de la Central de Organizaciones Populares (COCYP) el C. Tomás Ruíz Mendoza Presidente Interino del Consejo Indígena de Chihuahua. El Prof. Emilio Herrera Quiñones Presidente del Consejo Supremo Tepehuano y el Lic. Marcelino Díaz de Jesús, Asesor de la Comisión de Asuntos Indígenas.

En el desarrollo de esta reunión el Secretario de Fomento Social Arq. Carlos Carrera Robles tomó la palabra para presentar los antecedentes de la reunión y de los trabajos realizados así como los resultados alcanzados presentando un reconocimiento a la labor de gestión emprendida por esta Comisión de Asuntos Indígenas que entusiastamente había venido acompañado a las organizaciones, pueblos y comunidades indígenas organizadas en el Consejo Indígena de Chihuahua desde el mes de julio de 2007.

Los Diputados Federales de la Comisión de Asuntos Indígenas manifestaron su reconocimiento a la voluntad política que el gobierno del estado de Chihuahua había ofrecido a la gestión emprendida por esta comisión misma que dio como resultado que casi el 50% de las demandas presentadas inicialmente a la fecha estuviesen solucionadas y el resto encaminados a la búsqueda de alguna solución favorable por parte de las Instituciones del Gobierno Estatal y Federal a donde se han canalizado estas demandas en el programa "Manos a la Obra". Reiteraron su reconocimiento al Gobernador de Chihuahua por haber tenido la voluntad política para disponer los recursos de su gobierno para que a través de la Secretaría de Fomento Social, se iniciara este proceso de negociación y acuerdos.

De la misma manera ratificaron su disposición para que la Comisión de Asuntos Indígenas de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión coadyuve en los cambios constitucionales que se proponer realizar a la Constitución Política del estado de Chihuahua, con el fin de reconocer a los Pueblos Indígenas como Sujeto de Derecho Público con Derecho a la Consulta con Consentimiento Libre, Previo e Informado así como otros



## Comisión de Asuntos Indígenas

sectores de la población de sus estado y en especial con los pueblos indígenas para quienes abrió estas reuniones de trabajo implementadas desde el Programa "Manos a la Obra" de la Secretaría de Fomento Social.

Así mismo manifestó su acuerdo para coadyuvar en las modificaciones a la Constitución local de Chihuahua para permitir que los derechos de los pueblos indígenas puedan ser incluidas adecuadamente en la legislación estatal de acuerdo a las proposiciones plantadas. Al mismo tiempo señaló que su gobierno estaría dispuesto a apoyar el proceso de consulta encaminado a la realización de las adecuaciones a la legislación estatal en materia de derechos y cultura indígena llamando a los diputados locales de todos los partidos políticos representados en el estado de chihuahua para que dispongan una estrecha comunicación los pueblos y comunidades indígenas del estado de chihuahua así como también agradeció la disposición de la CAI al manifestar su disposición para coadyuvar en este nuevo proceso legislativo que se avecina.

Sobre el caso de la comunidad de Huizopas municipio de Maderas, Chihuahua, se comprometió a brindar su apoyo a la comunidad para que a través de la Secretaría de Gobierno de su administración se convoque a la empresa minera y a los ejidatarios de Huizopas para buscar una solución global al conflicto pidiendo a los presentes que acudan ante esta instancia para hacer efectivo este acuerdo.

Al final de esta reunión todo los presentes manifestaron su agradecimiento a la buena disposición de todos los participantes para seguir adelante en la búsqueda de solución a las diversas problemáticas planteadas y dejando abierta la posibilidad de llevar a cabo nuevas reuniones de seguimiento a estas gestiones en proceso.



## Comisión de Asuntos Indígenas

Palacio Legislativo de San Lázaro 21 de Enero de 2008.

*Marcos Matías Alonso*  
**DIP. MARCOS MATÍAS ALONSO**  
**PRESIDENTE**

*J. Guadalupe Rivera*  
**DIP. JOSÉ GUADALUPE RIVERA**  
**RIVERA**  
**SECRETARIO**

*P. P. Martínez*  
**DIP. CARLOS ROBERTO MARTÍNEZ**  
**MARTÍNEZ**  
**INTEGRANTE.**